

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

PRECIOS.
MADRID. MES. 6 rs.
PROVINCIA. TRIMESTRE. 24
ULTRAMAR Y ESTRANJERO. Id. 60
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correos. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.
Publicados en ambas ediciones.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESGANADO, NUM. 10.

NUM. 769 POR LA NOCHE.—AÑO XIII. MADRID JUEVES 18 DE OCTUBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El ayuntamiento de Mahon ha dirigido á S. M. una esposicion haciendo presente el vivo dolor con que toda aquella poblacion ha sentido el accidente desgraciado ocurrido á bordo de la *Princesa de Asturias*, cuando apenas habian acabado de resonar en sus oídos las aclamaciones de los leales mahoneses; y al mismo tiempo espresa su inefable satisfaccion por haber preservado la Divina Providencia á la nacion de que el accidente tuviese consecuencias funestas.

El Pensamiento Español discurre sobre el lamentable incidente ocurrido anteayer en la Puerta del Sol, considerándole mas bien social que políticamente. Dice que el regicidio político es el primer fruto de la predicacion de las doctrinas democráticas, para cuya demostracion recorre nuestro colega la historia, y luego dice:

«Hemos visto nacer el crimen con las ideas democráticas, hemos visto desaparecer con la desaparicion de estas doctrinas renacen las doctrinas y renace el crimen. Hay necesidad de decir que debe matarse la idea para matar el hecho? ¿hay necesidad de decir que los gobiernos que no pongan un coto á la propagacion de los principios revolucionarios no pueden impedir la propagacion del regicidio político? ¿hay necesidad de decir que las flores derramadas por Garibaldi en la tumba de Agesilao Milano, han de producir sangriento fruto?»

Observa *El Pensamiento*, á propósito del comunicado del Sr. Guardiola, que todavía no ha llegado al poder la democracia, y sin embargo, ya riñen los demócratas entre sí sobre quién lo es mas, y quién lo es menos. «Es decir, añade, todavía no ha empezado la época del terror, y ya empiezan á ser señalados con el dedo los girondinos.»

El autor del atentado de la Puerta del Sol es de baja estatura, color moreno y ojos grandes. Vestía levita y una gorra. Anteayer le mandó su amo, el Sr. Nuñez de Prado, llevar unas tarjetas á un amigo suyo y echar una carta al correo. Hechos estos recados se colocó en el asfalto de la Puerta del Sol.

En el cofre de José Rodríguez parece que se ha encontrado un libro titulado *Masaniello ó la revolucion de Nápoles*, que, según los demás criados, solia leer con mucha frecuencia.

El Sr. Nuñez de Prado, cuyas ideas y sentimientos monárquicos son tan conocidos, está profundamente afectado por el disgusto de haber albergado en su casa al criminal, objeto de todas las conversaciones.

Entre las frases profundas y elevadas que se atribuyen á S. M. la Reina á propósito del desagradable suceso de anteayer, es la siguiente: «Tengo tanta confianza en la Divina Providencia, que constantemente

me ha protegido desde que nací, que no temo nunca nada, y estoy siempre tranquila como el soldado en su puesto; sin embargo, siento este incidente, porque estoy tan satisfecha del resultado de mi viaje, y vengo tan contenta de las pruebas de amor que me acaban de dar mis pueblos, que el suceso de la Puerta del Sol me ha hecho el mismo efecto que el que hace á un niño cuando saca una plana muy limpia y correcta, y al terminar la última palabra le cae un borron.» Pero este borron, le contestaron á S. M., se desvanecerá hasta el punto de no quedar ni señal de él.

Dice el *Times* del 13, que mientras el conde de Cavour niega formalmente toda cesion actual del territorio italiano, solo habla misteriosamente de los medios por los cuales debe llevarse á cabo la revolucion de Roma, y no dice si se pagará algo por permitir á la ciudad eterna que venga á ser la capital de Italia. «Sería posible, añade, que la cesion de la isla de Cerdeña, se hubiese negociado ya, aunque se dijera hasta dentro de seis meses el anuncio, para cuya época los movimientos militares podrian apoyar los movimientos de la diplomacia.»

En la parte no oficial del *Monitor* del día 14 se lee lo siguiente, con referencia á noticias telegráficas de Constantinopla del 12: «El general Beaufort ha ocupado á Deix-el-Kamar. Despues de haber establecido una municipalidad provisional y haber trabajado para reinstalar á los cristianos en casas construidas por nuestros soldados, ha avanzado hasta Bujidjemin, donde se hallaba el 30 de setiembre. En la misma fecha llegaba Fuad-bajá á Gaaraoun en la Bekaa. Los dos generales debian reunirse el 2 de octubre.»

El cardenal Wisemann, ya restablecido en su salud, ha regresado á Inglaterra.

Una carta de Nueva-York, citada por el *Morning-Advertiser* del día 13, dice que la infeliz Lola Montes se acaba por momentos. Ha encontrado cerca de la poblacion un amigo que la da hospedaje. Hacía pocos dias habia tenido un ataque de parálisis que la habia alcanzado al cerebro, dejándola en un estado de idiotismo; sus facciones horriblemente descompuestas y su tós seca anunciaban que no tardaria en bajar al sepulcro.

Leemos en *La Epoca*: «Desmentimos el otro día la noticia de la dimision del general conde de San Antonio, que se suponía hecha á consecuencia del asunto de los chinos. Hoy, no solo nos consta la falsedad de la noticia, sino que sabemos con seguridad completa que el general Serrano no solo no ha hecho dimision con este motivo ni con ningun otro, sino que por el contrario ha elevado al gobierno y apoyado una esposicion de la junta de Fomento, dando gracias por el real decreto tan combatido, pero que, sin embargo, proporciona á la agricultura de la

isla de Cuba los brazos que le son necesarios.»

A la *Gaceta Militar* escribe su corresponsal de Fernando Póo, con fecha 29 de agosto último, desde Santa Isabel, manifestando que se encontraban en la estacion de las aguas ó sease el invierno de aquel pais, añadiendo que la temperatura habia mejorado considerablemente, lo mismo que las calenturas, siendo bastante satisfactorio ya el estado sanitario. El Sr. de Noeli, capitán de artillería, se encontraba en Coriseo, á bordo del bergantín *Constitucion*, de estacion en dicho punto.

Una carta de Turin del 12 dice que Victor Manuel habia llegado á Grottamare y fijado en Aquila el cuartel general de los 25,000 sardos que deben entrar en el territorio napolitano por los Abruzzos y los Estados-Pontificios. Otros 5,000 hombres habian desembarcado en Nápoles ó inmediatamente partido para Capua. En esta ciudad el cañoneo habia continuado el 8; el día 9 hubo suspension de armas para enterrar los cadáveres, y el 10 y 11 siguió la lucha sin resultado decisivo hasta el 12. Esto va probando lo espontáneo del alzamiento napolitano.

Es indudable, dice una correspondencia de Turin, que la Rusia ha protestado contra la entrada de las tropas sardas en el reino de las Dos-Sicilias, que considera una terrible violacion de todo derecho internacional, y amenaza, si continúa el Piemonte en esta política, con romper completamente sus relaciones con el gobierno de Cerdeña.

De Talavera de la Reina escriben con fecha 15 del presente que el día anterior fué conducido á aquella villa el cadáver del bandido llamado Pedrito, el cual se ocultaba en los Montes de Velada, desde que desertó de presidio. La Guardia Civil del puesto de aquella villa y de Gamonal, al mando y direccion del teniente D. Luis Rivera, que se halló en el acto de la captura y muerte del foragido, es la que ha prestado este servicio.

No tenemos noticia de la que da anoche *El Reino*, aunque sin responder de su exactitud, de haber sido presas seis ó siete personas, á consecuencia del acontecimiento de anteayer.

Anteayer en el campamento de Torrejon de Ardoz, la infantería formó por batallones en masa, teniendo al extremo derecho una seccion de artillería; delante y detrás, á regular distancia, se colocó la caballería, con otra seccion de artillería á la derecha; á la izquierda se puso la Guardia Civil, compuesta de un corto número de caballos. Apenas concluida esta operacion, el general O'Donnell, con otros generales, seguido de su estado mayor y de su escolta, salió de su tienda, y pasando por delante de la tropa se dirigió á la estacion del camino de hierro para recibir á SS. MM., que de-

bia llegar de un momento á otro. En efecto, á las dos menos cuarto, las salvas de cañon y las músicas de los regimientos que empezaron á tocar la marcha real, anunciaron que SS. MM. se acercaban al campamento. Entonces la gente, que huyendo de la fuerza del sol se hallaba retirada en los pocos puntos donde podia disfrutarse de sombra, corrió al sitio por donde los Reyes venian, llegando al mismo tiempo que la tropa, y mezclando con ella los repetidos vivas con que fueron saludados SS. MM., que se presentaron en carreta descubierta. La Reina, cuyo coche iba seguido muy de cerca por gran número de personas de los pueblos, revistió las tropas de la formacion, oyendo á cada paso vivas y entusiastas aclamaciones, tanto de esta como de la concurrencia, y en seguida pasó á visitar el campamento. De vuelta, la régia comitiva hizo alto entre los cuerpos de la formacion y el ferrocarril, y las tropas desfilaron por su orden delante de S. M. y con direccion al campamento. Concluido el desfile, cuya operacion duró hasta las tres y cuarto, la comitiva se dirigió al ferrocarril, frente al campamento, donde de antemano le aguardaba el tren. Allí fueron los Reyes despedidos con nuevos vivas de la concurrencia.

La Regeneracion ha publicado un notable artículo sobre instruccion pública llamando la atencion del nuevo director, señor Sabán, á fin de que permita enseñar á mas de cuatro alumnos á los regentes de latinidad, matemáticas, geografía, historia, y demás profesores, autorizando para enseñar domésticamente.

El artículo del *Constitucional* ha sobresalido en gran manera las iras de los amigos de la política invasora, que se ha lanzado á sostener y lleva á cabo el rey del Piemonte. Uno de los periódicos que con mas ardor contesta á las apreciaciones del diario imperialista, es la *Opinion Nacional*. Hé aquí con qué irritante desenfado trata del llamamiento á la Europa hecho por el articulista del *Constitucional* en favor del derecho público atropellado por los recientes acontecimientos que han tenido lugar en la Peninsula italiana.—«El *Constitucional*, dice, apela á la jurisdiccion de Europa para restablecer el derecho ultrajado. No sabemos si Europa forma verdaderamente un tribunal; ni si este tribunal es competente para arreglar el destino interior de las naciones. Nos limitaremos á recordar que cuando el referido tribunal ha querido restablecer entre nosotros el orden turbado por los principios subversivos de 1789, nuestros padres le han administrado una leccion que no olvidará fácilmente. En todo caso; ese tribunal no es fácil de reunir, ni mucho menos que se ponga de acuerdo por una razon muy sencilla, porque carece de un código comun. Así es que en Austria, en Rusia y algo en Prusia se profesa el dogma del derecho divino de los reyes, al paso que en Francia, Inglaterra y todo el

Occidente se cree que los pueblos gozan del derecho de decidir acerca de sus propios destinos, y que la voluntad nacional es la base del derecho público.

De aquí á que el *Constitucional* haya reunido un Congreso y haya puesto á todas las grandes potencias de acuerdo sobre los principios, en cuyo nombre deben juzgar á Victor Manuel, esperamos que el hábil y valiente soberano habrá llevado á buen término su generosa empresa y hecho á la Italia capaz de poner un ejército de trescientos mil hombres al servicio de su buen derecho, lo cual es de gran peso ante el tribunal de Europa.»

La Gaceta de Erbelfeld cree no equivocarse suponiendo que la Prusia, el Austria y la Rusia juzgan los acontecimientos de Italia bajo el mismo punto de vista, qué es el de la necesidad de mantener el derecho público europeo. Vista la situacion de la mayoría de las grandes potencias, las dificultades principales de la cuestion de Italia no han empezado aun, puesto que no será posible arreglar definitivamente los asuntos de aquel pais sin la cooperacion de dichas potencias.

Segun el *Daily News*, ha producido algun mal efecto en la Bolsa el discurso del conde de Cavour, lleno de amenazas contra el Austria.

Deciase en Londres el 13 que dentro de dos dias saldrían del Banco de Inglaterra 200,000 libras esterlinas para ser esportadas. Corria muy válida en ciertos barrios la opinion de que la referida suma seria remitida por la via de Paris á Egipto, por cuenta del empréstito de 600,000 libras, que el bajá ha contratado recientemente en Paris.

El Reino aprueba sinceramente la real órden publicada en la *Gaceta* de ayer, relativa á la publicacion de los estados de la Deuda flotante, medida que honra al señor ministro de Hacienda.

Segun *El Reino*, no son ya tres, sino ocho, los aspirantes á la diputacion que ha dejado vacante en el primer distrito de Granada D. Domingo Velo. Hé aquí la lista de candidatos que le remiten de dicha ciudad:

- D. Angel Bazo.
- D. José Uribe.
- D. Luis Dávila (ex-diputado por Loja).
- D. José de Rojas.
- D. Luis Cuéllar.
- D. Rafael de la Presca.
- D. Patricio de la Escosura.
- D. Salvador Andreu Dampierre.

La Epoca dice que todos convienen en que el autor del manifiesto de Carabanchel de Abajo, ha defraudado las esperanzas que hizo concebir. «Todos, añade, en la vaguedad é indecision de sus declaraciones, todos le condenan mas ó menos, ó anuncian su condenacion; ninguno lo aplaude; hasta el mismo periódico que lo da á luz se calla. Admirable soledad la del se-

260
EL NOBLE
con su hermano algunas horas antes. En un recodo de la calle estaba parado un carruaje, sin escudo de armas y tirado por dos caballos; el cochero estaba dormido en su asiento, y alrededor de él todo era silencio é inmovilidad.
Sin embargo, cuando el estudiante se acercó á despertar al cochero, la soledad se pobló como por encanto; cinco ó seis sujetos embozados en capas, mudos como sombras, salieron de las puertas cocheras donde estaban escondidos, y se acercaron con interés al joven. Con dificultad ahogó Isabel su grito de terror y se apretó á Fabian; entrambos se detuvieron algunos pasos; pero su zozobra fué decorta duracion.
Dijo Eustaquio algunas palabras á los fantasmas y desaparecieron en seguida en direcciones opuestas. El cochero bajó del pescante y abrió la puerta del coche. Eustaquio invitó á los jóvenes á subir; se sentó á su lado y el carruaje partió con toda la rapidez de que eran susceptibles los pesados vehiculos de la época.
La misteriosa aparicion chocó á los fugitivos y les dejó una desconfianza vaga que sospechó sin duda Eustaquio Vireton.

DE NORMANDIA. 261
—Apostaré, dijo con malignidad, á que adivino lo que piensan en este instante M. de Croissy y esta noble señorita! ¡Verdad que os sorprende haber visto aparecerse de repente todos esos camaradas? Pues, señores, no hay para qué haceros misterio de esta circunstancia, y confesare clarito la verdad. Parece, señor mio, que trataban de embarcaros en una empresa á la que el señor coadjutor se opone con todas sus fuerzas: sospechaba que os negariais á desempeñar el papel que se os destinaba, y para guardaros de las consecuencias de esta negativa, arregló conmigo el plan de evasion, cuyos buenos efectos habeis palpado, gracias á mi primo. Pero tambien os confieso, que si en lugar de rehusar, como lo habeis hecho, hubierais aceptado, tenia orden de apoderarme de vuestra persona cuando salierais tranquilamente del claustro con vuestro hermano, pidiendo auxilio á esos muchachos que acabais de ver.
Fabian se quedó pensativo un rato.
—Soy juguete de pasiones é intereses que no comprendo, dije al cabo tristemente, y en el caos que me envuelve, apenas

264
EL NOBLE
prodigaran en tiempo. Aunque estas suposiciones eran bastante juiciosas, hubiera deseado Fabian interrogar á Eustaquio sobre ciertas particularidades oscuras todavía, cuando el ruido sordo que produjo el coche pasando por debajo de la bóveda le advirtió que habian llegado al término de su caminata.
El claustro de nuestra Señora era entonces lo mismo que en el día un hacinamiento de edificios irregulares, dispuestos al rededor de muchos patios y que servian primitivamente de habitacion á los canónigos y al clero de la iglesia catedral. El cuerpo principal del edificio, constituia lo que se llamaba el pequeño arzobispado, y estaba destinado especialmente para el uso de los coadjutores de los arzobispos de Paris. En tiempos ordinarios no habia nada mas tranquilo y silencioso que aquel vasto recinto frecuentado no mas que por pacíficos dignatarios eclesiásticos; pero en la época de que vamos hablando, más parecia plaza fuerte que mansion de prelados.
Allí se aposentaba parte de aquellos caballeros y numerosos lacayos que daban una escolta formidable á Pablo de Gondí

DE NORMANDIA. 25
en que se apoyaba, temblando como si tuviera frio, y preguntó en voz baja:
—Fabian, ¿á donde me llevais?
En este momento el estudiante, que se habia adelantado para ir de descubierta, se acercó á ella, despues de haberse cerciorado de que la calle de San Honorato, en la que algunos faroles despedian débil claridad, se hallaba enteramente desierta.
—Señor de Croissy, dijo con cierta turbacion: á dos pases de aquí hay un carruaje que debe llevaros á un sitio donde estareis en completa seguridad; pero ya os he dicho que mis instrucciones no habian previsto el caso en que...
Se detuvo y miró á Isabel.
—El caso en que me acompañase una persona cuya seguridad me interesa mas que la mia? dijo Fabian. Si no podeis sernos útiles á los dos, hablád sin temor, caballero; yo buscaré un asilo para esta señorita y para mi, y no por eso os estare menos agradecido, así como á las personas que os han empleado en el servicio que me habeis hecho.... Decidme solamente el nombre de mi generoso protector.
—Dios es testigo de que quisiera servirlos

Don Gonzalez Bravo!—Mas adelante dice: «El odio del Sr. Gonzalez Bravo al presidente del Consejo de Ministros se revela en todo su manifiesto; en el recuerdo inoportuno que hace del antiguo conde-duque; en la única y reiterada afirmación que mantiene en su manifiesto, de que todo es preferible a lo existente. No defenderemos de este odio al jefe del Gabinete, que, en nuestro concepto, le favorece tanto como perjudica al Sr. Gonzalez Bravo. Solo haremos notar que cuando el general O'Donnell dijo de este hombre público en plena asamblea que con todo su gran talento preferia tenerle en frente y nunca a su lado, porque de ese modo le apoyaba más, debió concebir, sin duda, el Sr. Gonzalez Bravo su célebre fórmula: *todo, todo es preferible a lo existente.*» Sigue nuestro colega diseuriendo sobre las apreciaciones del manifiesto, y concluye: «Antes, el silencio de todos y su propio silencio, daban cierto misterio, cierto interés al Sr. Gonzalez Bravo. Cuando ha hablado, ha concluido el encanto y se han visto la soledad y el abandono que reina en torno suyo. Repetimos una observación que hemos adelantado en líneas anteriores. Todos, ó casi todos los periódicos, han condenado al señor Gonzalez Bravo. Ninguno le ha defendido. El mismo *Leon Español* ha guardado un significativo silencio sobre su manifiesto. ¿Qué hombre político se ha encontrado nunca en una posición semejante?»

Ayer a las doce y media, como dijimos, se reunió el Consejo de ministros en el palacio de la presidencia. El señor ministro de Estado no pudo asistir por hallarse ligeramente indispueto.

Ayer entraron en Madrid la mayor parte de las tropas que componian el campamento de Torrejon de Ardoz.

Varios periódicos publican nuevos asesinatos de que han sido víctimas nuestros compatriotas en Caracas. Es de esperar que la llegada de los buques de guerra que salieron últimamente del puerto de la Habana con dirección a aquella república, para apoyar las gestiones que hacen nuestros agentes para conseguir una reparación, pondrá término a semejantes crímenes.

Segun las últimas noticias de Levante, la corbeta de vapor *Tai* de la marina otomana, ha dejado el 5 del corriente el puerto de Galatz, llevando a su bordo al príncipe Couza de los Principados unidos, quien se dirige a Constantinopla para recibir la investidura de S. M. I. el sultan.

El 6 del actual llegó al Perú en el aviso de vapor *Heron* Mr. La Ronciere Le Nony, comandante de la division naval francesa del Levante, procedente de Constantinopla, donde habia ido con una misión de su gobierno.

En su última hora dice la *Patrie* del 15: «Los últimos despachos de Turin anuncian que el gobierno piomontés acaba de dictar una serie de medidas militares muy importantes. Decíase que el gabinete, con objeto de mantener en el interior una unión tan necesaria al bien de Italia, se habia comprometido con el partido de la acción a ponerse en estado de atacar a Venecia dentro de seis meses, en el caso de que no se haya conseguido la libertad de esta provincia por los medios diplomáticos. Este rumor, que reproducimos con toda

reserva, circulaba, no obstante, muy acreditado.

Parece resultar de las disposiciones que acaban de adoptarse que en el término de seis meses próximamente el efectivo del ejército italiano constará de 250,000 hombres con un material de artillería magnífico, así por su número como por su perfección. Contábase mucho en Turin con los recursos que proporcionará la Italia meridional. Los soldados del ejército del rey de Nápoles ingresarán en los regimientos piomonteses; y en las Calabrias y los Abruzos, provincias cuyo espíritu es eminentemente militar, se hallarán los elementos necesarios para formar nuevos cuerpos.

Respecto a la flota italiana sabido es que es el objeto predilecto de la atención del gobierno piomontés. Por medio de las adquisiciones que en estos momentos se están verificando y gracias a los grandes recursos hallados en Nápoles, esa escuadra, en el plazo de algunos meses, será una fuerza naval muy respetable.»

El criminal Rodriguez, aunque sereno, no alcanza a dar idea de sus opiniones políticas. Dice cosas inconexas é incurrir en notorias contradicciones. Suponen algunos que ha dicho mas de una vez que los tres hombres públicos a quienes tenia mas predilección eran el Excmo. O'Donnell, el general Prim y el general del Papa.

En el mercado de granos de esta corte se vendieron ayer 1,769 fanegas de trigo de 47 1/2 a 52 1/2 rs. fanega quedando por vender 1,833 fanegas; el trechel se vendió de 54 a 58. La cebada de 24 a 25 1/2; y la algarroba a 33.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero: **Nápoles 16.**—Las tropas piomontesas que han llegado ayer por mar ascienden a 14,000 hombres. Estas tropas marcharán a Caserta despues de revistas por Victor Manuel.

Los piomonteses tienen su cuartel general en Campo-Basso. Proyectan cortar la línea napolitana para que Capua tenga que rendirse.

París 16.—Escriben de Viena a la *Patrie*, que el emperador ha decidido conceder una Constitución liberal que tenga por base la elección.

El día 1.º de agosto los aliados ocuparon sin resistencia los fuertes y la ciudad de Petang, y se disponian a marchar contra los fuertes de Peiho.

Turin 16.—Victor Manuel ha entrado en Giulia-Nuova, ciudad napolitana, en medio de las aclamaciones de la población.

Dicen de Nápoles que el prodictador y el ministerio continúan en el poder. Ha sido alejado Crispi.

El gobierno pontificio ha destituido a muchos empleados en Viterbo.

Marsella 16.—El general Goyon ha enviado tres regimientos para ocupar a Viterbo y el patrimonio de San Pedro, como en 1849. El comisario piomontés ha protestado y ha salido de aquella ciudad.

El Padre Santo ha mandado practicar una investigación acerca del estado de los prisioneros despojados por los piomonteses, con objeto de indemnizarles en parte.

Se dice que el gobierno ruso ha enviado grandes sumas de dinero a Roma y Gaeta.

Los hermanos del rey de Nápoles han salido de Gaeta para Capua. Se ha dado orden para empezar de nuevo un ataque general.

Acaba de llegar otro correo de Nápoles. Mazzini se habia negado a marchar. El prodictador ha prohibido los clubs y las reuniones patrióticas, y a Luis Blanc que abra talleres nacionales.

Dícese que el cuerpo diplomático en Gaeta ha protestado por medio de la legación de España contra el decreto que concede honores y rentas a la familia Milano. Todos los embajadores han firmado esta protesta.

Garibaldi ha decretado el bloqueo de Messina y de Gaeta. El almirante francés ha protestado contra este decreto.

Anoche fué disparado un petardo por un chiquillo de unos diez años, delante del teatro de Variedades. La detonación produjo alguna alarma. Si hay propósito deliberado en alguien de causar agitación, explotando la falta de juicio, creemos que se equivoca: el país no se conmueve por esos medios, ni por tan ruin y criminal camino se consigue otra cosa que excitar la indignación general.

Todos los gobernadores, diputaciones provinciales y muchísimas corporaciones locales manifestaron ayer por medio del telégrafo, la indignación producida por el cobarde atentado del insensato Rodriguez.

Este suceso, que en Madrid se ha considerado desde luego bajo su verdadero punto de vista, esto es, como un hecho aislado, ha servido en las provincias para poner de manifiesto el sincero cariño de los pueblos a su Reina.

Anoche, segun se nos aseguró, quedó concluido el sumario de Rodriguez.

Anoche se estrenó en el teatro del Principe el drama titulado *Deudas de la conciencia*, original del Sr. Fernandez y Gonzalez. A pesar de lo escabroso del asunto y de que pertenece a un género ya pasado de moda, está el drama tan vigorosamente escrito que obtuvo el mas lisonjero éxito. La ejecución fué esmerada, pero no llenó a nuestro juicio las exigencias del drama. Sentimos que la hora en que escribimos no nos permita fundar este dictamen; pero estamos seguros de que la mayoría del público opinó como nosotros.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Por real decreto de 10 del corriente ha sido declarada de segundo orden la carretera que desde Puebla del Brollon se dirige a Orense por Monforte.

De real orden se ha declarado subsistente y legitima la carga de justicia importante 37,647 rs. a favor del Sr. duque de Medinaeli.

Se ha autorizado la creación de diez plazas de corredores en el colegio de la Habana, nombrando para servirlos a los propuestos en primer lugar en las respectivas ternas.

Parece que van a seguirse con grande actividad las obras del puerto de Barcelona, predominando la idea de que queden terminadas mucho antes del tiempo fijado en la contrata.

Segun *El Diario Español*, el primero que sujetó al agresor Rodriguez fué D. Ramon Brunet, empleado en la dirección de propiedades y de derechos del Estado. A nosotros nos dió la noticia que *El Diario* rectifica, una persona que debia hallarse bien informada.

Tiene entendido *El Diario de Barcelona* que la diputación de la provincia ha nombrado una comisión para que sin levantar mano se ocupe en los medios de erigir en aquella ciudad un palacio para las esposi-

ciones industriales, agrícolas, pecuarias y de bellas artes, y para que estas exposiciones se celebren periódicamente.

Escriben de Tarrasa, que en la noche del viernes se escaparon ocho presos de la cárcel de aquella villa, taladrando una pared de ocho palmos de espesor, sirviéndoles las fajas y sábanas de cuerdas para descolgarse.

Del estado del timbre que publica la *Gaceta*, resulta que han pagado por dicho concepto en el mes de agosto los periódicos políticos de esta corte las siguientes cantidades:

Las Novedades	10.149,60
La CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA	7.324,80
La Esperanza	6.906
La Iberia	6.306
La Epoca	4.776
La Discusion	3.582
El Constitucional	3.456
El Horizonte	3.348
La Regeneracion	3.318
El Dia	2.724
La Gaceta	2.634
El Diario Español	2.052
La Verdad	1.944
El Pensamiento Español	1.832,40
El Clamor Público	1.812
La España	1.548
El Reino	1.548
La Union nacional	1.186
La Crónica de ambos mundos	158,40
La América	150

La temperatura máxima de ayer fué 21º y la mínima 7º.

Escriben de la capital de Prusia el 12 a la *Correspondencia Havas* que el asunto relativo al peaje de Stade se hallaba a punto de ser arreglado, pagándose por vía de indemnización de aquellos derechos la cantidad de 460,000 libras esterlinas. Inglaterra y Hamburgo satisfarán cada una la tercera parte y el resto los demás Estados. Quedará abolido el peaje tan pronto como los Estados que hayan de indemnizarlo presen su consentimiento. Inglaterra ha formulado este proyecto y Hamburgo lo ha aceptado.

La flota austriaca, bajo el mando del archiduque Fernando Maximiliano, se va concentrando toda en Pola, puerto inmenso y seguro. Es el pequeño Sebastopol del Adriático. El gobierno hace armar y disponer en guerra los seis vapores mas grandes de la sociedad del *Lloyd*, y se dice que aún armará otros si lo cree necesario. Así es que, segun escriben de Trieste, se trabaja en aquellos arsenales día y noche con la mayor actividad. En dicho puerto se han armado tambien todas las baterías con cañones rayados y a la Paixhan, en lugar de los antiguos. Se erigen igualmente nuevas baterías en diversos puntos de la costa.

Las obras que se hacen en el interior del edificio del Senado quedaran terminadas para el 25 del actual. No así las de la plazuela que parece requieren mas tiempo. Las del salon del Congreso adelantan tambien notablemente.

En una carta de Turin, fecha 11, hallamos algunos pormenores acerca de un horroroso accidente ocurrido en el lago de Garda. La caldera de una barca cañonera, que por autorización del gobierno hacia el servicio público de Saló a Limone, de una orilla y otra; reventó; y ochenta personas fueron precipitadas en el lago, y solo se pudo salvar al capitán y algunas personas. Todo el país está consternado. La familia del conde de Guerrieri, de Verona, compuesta de ocho personas, pereció en su to-

talidad. La del conde Orlando Arrighi, de Saló, tuvo el mismo tragico fin. Finalmente el número de las víctimas de este funesto accidente asciende próximamente a setenta.

La nunciatura de Su Santidad en esta corte, ha remitido estos días al gobierno pontificio unos veinte millones de reales que se habian reunido por varios diocesanos.

Hablando de las divergencias suscitadas entre los demócratas, dice un periódico: «Ya está dada la señal, y creemos que no en valde. Conocida es la afición de los demócratas a verse en letras de molde, y es mas que probable que a la manifestación del Sr. Guardiola sigan otras muchas, para que de una vez quede deslindada la diferencia que existe entre rojos y moderados. Los demócratas serán pocos, pero en cambio están muy mal avenidos.»

El bravo general Prim, despues de entregar el día 15 su vencedora espada en manos del municipio de Reus, salió al balcón y dirigió a la apifada muchedumbre las siguientes palabras en dialecto catalán: «Reusenses: Acabo de entregar la espada que'n honor de la nació baix defensa la batalla de Tetuan, Guadlras y Castillejos, la mateixa quem vareu demanar y os vaix cedí manchada de sanch mora encara y hé volgut tindra la honra yo mateix de portarvosla: espero la sabreu respecta com se mereix, que del contrari no fora un agravi quem fesin a mi, sino que lo inferioria a la Espanya. Olvideu lo meu nom y feuse carech, quecs la espasa de un soldat. Reusenses: tingueu unió y fraternitat, porque pugau fer de la Espanya una gran nació; olvideu lo passat y vos encarrego que tingau entre vosaltres aquella unió y fraternitat que son las bases de nostra salvasio.»

Estas frases, como es natural, produjeron un sentimiento de júbilo entre el pueblo, que prorumpió en energicos vivas y nutridos aplausos al héroe de Castillejos.

Un corresponsal que *El Porvenir* de Sevilla tiene en el cuartel general de Garibaldi, dice que los prisioneros hechos a las tropas reales en la acción del día 1.º fueron 200. El telégrafo habia elevado el número primero a 2,000 y luego a 5,000. La diferencia como se ve, es insignificante: como que es cuestion de un número.

Ocupándose del execrable atentado de Rodriguez, dice *La España*: «Por nuestra parte, y repuestos de la primera impresion que nos causó un acto tan execrable, y considerando el asunto con la posible calma y sangre fria, nos inclinamos a creer que no pasa de ser un rasgo de demencia, en que por varias causas ha podido incurrir su autor. La opinion casi unánime del pueblo de Madrid en este particular, es además un motivo de regocijo para todo buen español. Todo se presume é imagina, menos el que haya quien pueda ni aun concebir tan horrendo atentado, sin que le preceda una completa perturbacion en las facultades intelectuales.»

Decíase en Algeciras que en el campo de Gibraltar se iba a establecer un campamento de 18,000 hombres, para ejercitarse en la vida de campaña.

Parece que la empresa del teatro de ópera italiana ha escrito al Sr. Belart, pidiéndole proposiciones de ajuste, con objeto de traerle a Madrid.

258 EL NOBLE DE NORMANDIA. 263
asi como a esa pobre jóven: pero temo traspasar las órdenes que me han dado.... con todo, es necesario buscar un asilo para ella.
—Ya veis, dijo Isabel suspirando, cuánta incomodidad os causa, Fabian: más valiera dejarme entregada a mi destino! Y vos, añadió dirigiéndose a Eustaquio, ¿no conocéis en París alguna familia honrada que me pueda dar un asilo por esta noche y...
—Isabel, interrumpió Croissy con firmeza, jamás consentiré en separarme de vos: y además, ¿por qué en la cruel incertidumbre en que nos hallamos no hemos de acudir al prelado bienhechor que tantas veces ha venido a nuestro socorro?... Señor Eustaquio, ¿seria contravenir a las órdenes que se os han dado conduciros a presencia del señor coadjutor para que nosotros mismos imploremos su auxilio?
—¿Pues qué? preguntó Vireton; ¿no sabéis aun que el coadjutor es quien ha concebido y ejecutado conmigo este plan de evasión? ¿No habéis adivinado que ahora es toyo encargado de conduciros al pequeño arzobispado a casa del coadjutor mismo?
—No me atreva ni aun a pensarlo: es la segunda vez que ese noble personaje me

corrido de dormir en la cárcel, junto con lo que él habia sabido por otro conducto, le interesó en el mas alto grado. Aun estaba yo en su presencia, cuando le entregaron una carta en cifra que decía que esta noche debiais concurrir a Palais-Royal: digo, esto es lo que yo sumpo, porque en seguida empezó a hacerme preguntas acerca de mi primo Bonifacio, y sobre la posibilidad de entrar y salir del claustro secretamente. Lo demás ya lo sabéis, y aunque por la turbación que es natural, os cueste trabajo conocer a vuestros amigos, me parece que no me contareis en el número de vuestros contrarios.
Estas esplicaciones, aunque vagas, iban aclarando algo la verdad para Fabian: parecia evidente que el coadjutor, queriendo salvar a toda costa al príncipe de Condé, no habia encontrado medio mas seguro que espiar al que habia de encargarse del crimen y ponerle, por decirlo así, centinelas de vista. Tal vez tambien entraba por algo en los motivos que impulsaron a Gondy un poco de lástima por su desgracia, y de aquí procedían aquellos avisos amistosos, aquellos socorros eficaces que se le

262 EL NOBLE DE NORMANDIA. 269
acierto a distinguir mis enemigos: y vos, añadió dirigiéndose al estudiante, ¿quién sois? ¿Por qué motivo os esponéis a peligros reales para protegerme, cuando no me conocéis? Ya no puedo creer lo que deciais ayer, de no ser mas que un pobre estudiante de la Sorbona, tan pobre que a duras penas podía seguir los estudios!
—Y sin embargo, *nunciam magis amica veritas*, dijo el estudiante, que apelaba al latin siempre que se veia un poco apurado: ayer os dije la pura verdad: pero ¿cómo ha de ser! casualmente he caído en manos de un hombre acostumbrado a servirse de cuanto tropieza al paso. El día de la aventura del Puente Nuevo, me habia mandado monseñor que cuidara de vos y le llevara noticias... de vuestra salud.
Hoy, despues que con mil trabajos me zafé de entre las uñas de los corchetes de vuestro hermano, fui a ver al coadjutor, ignorando todavía la importancia que pudieran tener los pormenores que le llevaba acerca de vos, pero segura de antemano de su benevolencia. En efecto, lo que le dije de la especie de cautividad que sufriais, de mi visita a Palais-Royal, del peligro que habia

salva de un inminente peligro sin que sepa yo qué es lo que motiva por su parte un interés tan vivo. Pero ¿cómo ha podido saber que esta noche debia encontrarme yo en Palais Royal, y que habia de escitar la cólera de la... de una persona poderosa?
—Podeis preguntárselo al mismo, repuso el estudiante; todo cuanto yo sé es que está perfectamente informado de todos vuestros pasos, y que yo mismo le he dicho... Pero el momento y el lugar, continuó mudando de teno, no son los mas adecuados para esplicaciones.
Eustaquio reflexionó algunos instantes.
—A fé mia, dijo por fin, es necesario hacer todo lo posible: el coadjutor es hombre de recursos aun en los casos mas espinosos. Ahora bien: el mal está hecho, esta señorita os ha seguido, y aunque yo debiera haberme opuesto antes de salir del palacio... Pero marchemos, y a ver por dónde salimos.
Bajaron por la calle de San Honorato, y despues Eustaquio tomó a la izquierda por la calle de Croix des Petits Champs, donde se encontraba la entrada principal del claustro; la misma que Fabian habia atravesado

Segun los últimos despachos de Nápoles, se creía que las operaciones en la línea del Volturno no volverían a comenzar hasta después de la votación del 21.

La escuadra del almirante Persano no se había presentado todavía a la fecha de las últimas noticias de ante de Gaeta. Atribuíase esta circunstancia a contraorden llegada de Turin, fundada en la seguridad adquirida por el gabinete sardo, de que las potencias no reconocerán el bloqueo del litoral napolitano.

Al acercarse el momento en que han de resolverse las importantes cuestiones políticas pendientes, nuestro colega La Verdad recuerda lo que ha hecho el duque de Tetuan en beneficio del país, para demostrar que nadie mejor que él, ni con mayor autoridad y prestigio, podría salvar las dificultades actuales ocasionadas por las complicaciones de Italia.

Digan lo que quieran aquellos que piden el poder con mucha necesidad, y que sostienen (creyendo o sin creerlo) que el general O'Donnell está ya incapacitado para el mando (cosa que no podrá menos de hacer reír a toda persona sensata), en el estado de disolución en que se encuentran los antiguos partidos medios, y en la actitud revolucionaria que han tomado los restos de algunos de ellos, el mejor baluarte del trono, de la Constitución y del orden público es hoy la unión liberal. Su política satisface las exigencias de la libertad sin despertar las antipatías de los verdaderos conservadores, y mantiene el orden público sin apelar a vejaciones ni a violencias que tanto han contribuido en otro tiempo a exasperar los ánimos y a hacer odioso el poder.

Esta política tan conveniente y patriótica, se halla simbolizada actualmente en el duque de Tetuan, que la ha iniciado y la practica con el beneplácito de la Corona y con el constante apoyo de la opinión pública.

La Verdad cree que importa a los intereses generales de la nación que el pensamiento de la unión liberal, que todavía no ha tenido por especiales circunstancias completo desarrollo legislativo, llegue cuanto antes a su complemento, y ningún político de los que forman en las filas de la unión liberal está en condiciones tan a propósito como las del general O'Donnell para realizarlo dignamente.

Estamos enteramente de acuerdo.

Ya que tantas relaciones hemos dado de la batalla del día 1.º, procedentes de Nápoles y el Piamonte, vamos a dar una escríta en Gaeta el 2 y por cierto con un carácter de imparcialidad y sencillez que no tienen por lo común las ampulosas relaciones garibaldinas: «Se ha combatido, dice, desde el amanecer hasta las cinco de la tarde con verdadero furor. Los napolitanos no han obtenido todo lo que esperaban; pero han conseguido indudables ventajas. Han tomado cinco pueblos muy bien fortificados. San Vito ha sido tomado a la bayoneta; después se ha empeñado la lucha delante de San Angelo. Allí el combate ha sido largo y sangriento; era el punto mejor defendido y mas esencial. Garibaldi mandaba personalmente a sus tropas. Los garibaldinos han sucumbido bajo las fuerzas napolitanas, y han dejado el pueblo cubierto de sus cadáveres. A Garibaldi le han muerto dos caballos. Entre los prisioneros hechos por las tropas reales se encuentran un fotógrafo que acompañaba a Garibaldi y cierto marqués de Tornaferré. Entre los muertos solo se cita un general garibaldino, cuyo nombre he olvidado. Los vencedores han tomado seis piezas de artillería, las mismas que el general Ghió entregó a Garibaldi en Calabria. La Formica y la Piana han sido sucesivamente ocupadas por las mismas tropas que habían ganado a San Angelo, y por esta parte no podían hacer mas que esperar a que los demas cuerpos terminasen sus operaciones. En otra dirección, sobre otro flanco de Santa Maria, el general Segarde se ha cubierto de gloria apoderándose de San Tamazzo sin infantería, con solos dos escuadrones de lanceros y media batería de artillería, a pesar de que la posición estaba fuertemente guardada. Desgraciadamente la brigada Von Mechel, que marchó demasiado lejos, y estaba en Amoroso al Este de Maddaloni, cerca de ocho leguas del teatro de la acción, no pudo llegar a tiempo para cooperar a ella y cercar a Santa Maria. Sin embargo, los puertos de Santa Maria han sido atacados, se ha tomado tambien un hospital de sangre y mucho material; pero llegó la noche, las tropas estaban rendidas de fatiga, y fué preciso no pasar adelante y esperar al día siguiente. El triunfo del ejército napolitano ha sido cruelmente comprado con la pérdida de 1,800 hombres entre muertos y heridos. El rey, los príncipes y los generales no encuentran bastantes palabras para elogiar a los soldados cuyo arrojo y firmeza han ido mas allá de lo que podía esperarse borrando las tristes páginas de Sicilia y de Calabria. Parece que no ha sido solamente el alejamiento de la

brigada Von Mechel lo que ha impedido una victoria decisiva; se han cometido otras faltas de estrategia, y las tropas se han acercado demasiado a una batería garibaldina perfectamente oculta entre la arboleda. Ignoro aun las pérdidas de los garibaldinos. Hoy se atacará tal vez a Santa Maria, pero solo en el caso de saber que Von Mechel está bastante próximo al lado opuesto para atacar a la población por el camino de Nápoles. Los prisioneros garibaldinos aseguran que Santa Maria está defendido por setenta cañones.

El manifiesto del Sr. Gonzalez Brabo, fechado, como dice uno de nuestros colegas, en los Campos Eliseos de Carabanchel Bajo, sigue siendo objeto de los comentarios, mejor dicho, de las censuras de la prensa, que combate unánimemente las ideas espuestas en dicho escrito, exceptuando El Leon Español, que se ha limitado a insertarle. El Constitucional se ocupa hoy del trasnochado manifiesto, deteniéndose en lo de la intervención moral de España en la cuestión italiana, panacea que corre parejas con la que el mismo Sr. Gonzalez Brabo propone para auyentar los riesgos que en el interior, corren, segun el mismo, la dinastía y el orden social.

«Nuestros lectores, dice el periódico a quien aludimos adivinarán en qué consiste la medicina que el Sr. Gonzalez Brabo propone en primer lugar: está reducida a dos palabras: resistencia a todo trance, es decir, resistencia saltando por todo; mas claro, el regimen Narvaez; mas claro aun, cuerdas, deportaciones, fusilamientos y variaciones de domicilio.

Luego, cuando en este género nada queda que hacer, si se ve que no es bastante; si se observa que se han hacinado demasiados combustibles para una inmensa hoguera, entonces, dice el Sr. Gonzalez Brabo, se aplicará el segundo remedio, el cual consiste en abrir puerta franca a las concesiones y ceder para conservar.

Tal es la gran política de los moderados en general y del Sr. Gonzalez Brabo en este momento. En vano se buscará en ella un átomo de justicia y de derecho: todo se subordina a la utilidad del momento presente. ¿Hay posibilidad de resistir, aunque sea a las peticiones mas justas y mas legítimas? Pues resistencia a todo trance. ¿La resistencia es imposible? Pues concesiones, aunque sean las mas injustas y absurdas. Estos son los hombres que acusan al gabinete de no tener una política fija y de dejarse llevar del viento de las circunstancias.

Dice El Constitucional que la resolución de volver los carlistas a España, reconocer a doña Isabel II, y vivir bajo un gobierno representativo porque conocen que sus últimas esperanzas han desaparecido, le recuerda la renuncia de don Simplicio Bobadilla a la mano de doña Leonor en La pata de cabra, fundada en que la novia no le quería.

Una carta fechada el 24 del pasado en la Habana y publicada por el Noticioso de Nueva-York, contiene una nueva mala noticia comercial que sentiremos ver confirmada.

«La Habana, dice, está conmovida: otro alzamiento mas que agregar a los que he participado antes, ha venido a atizar la hoguera de la desconfianza comercial, y siguiendo así no sé a dónde irá a parar el incendio. El director de la «Caja de préstamos y descuentos», don Francisco Ramos Almeida, dice que se ha marchado, dejando un desfalte de quinientos mil pesos. Explicar la sensación que ha producido en los ánimos tan inesperado suceso, no me es muy fácil, pero lo daré a entender mucho mejor el hecho de que han empezado a retirarse de los Bancos los depósitos de particulares, que es el barómetro que demuestra la mucha ó poca confianza que disfrutan en el público.»

Ha sucedido, añade la misma carta, que empleados de esos mismos Bancos que no tenían mas que el sueldo que en ellos ganaban, se han levantado como por ensalmo hasta la categoría de hacendados, comprando ingenios por valor de 500 a 600 mil pesos, con dinero de los mismos Bancos, y después han tenido que ceder las fincas a su acreedor porque llegó la época de pagar y no encontraron el cómo, si no tuvieron que dejar el país.

Como prueba de las ventajas que ha producido la desamortización en las rentas de beneficencia, cita un periódico el hospital de Santa Cruz de Barcelona, cuya administración declara en un documento oficial relativo a la creación de una casa de dementes, que «aseguradas las obligaciones de aquel establecimiento puede costear los gastos del Manicomio con ocasión del cambio que las leyes vigentes efectúan en la forma de su capital.» De dicho documento aparece una economía de 1,300,000,

deuda del 3 por 100 consolidado que se destina para la construcción del Manicomio, y una renta hoy de 1.114,276 rs. en vez de los 596,021 que tenía antes de la reforma desamortizadora.

Lo España defiende la política de resistencia en las actuales circunstancias. Esta política, a juicio de nuestro colega, «es una necesidad imprescindible, cuando hay partidos republicanos que combaten resueltamente contra la monarquía; cuando hay partidos anti-dinásticos; cuando se ha echado por tierra el derecho para sustituirle con la fuerza bruta en los pueblos mas civilizados de Europa; cuando nos sorprende una insurrección del carácter mas grave en San Carlos de la Rápita a impulsos de poderosos resortes; cuando se presenta audazmente invocando en su favor el sufragio universal un pretendiente a la corona apoyado en recientes ejemplos; cuando aparecen síntomas de indisciplina, que exigen severos castigos en un campamento militar formado en las inmediaciones de la capital del reino; cuando se hace la apoteosis del regicidio, y hay gobiernos que simpatizan con estas ideas, y a favor de ellas se engrandecen; cuando, en fin, encuentran imitadores tan odiosos crimenes en nuestra propia nación, y no ya entre hombres fanáticos a quienes arrastre el vértigo de las pasiones políticas, sino en las mas humildes clases del pueblo que se inficionan con tan deplorables ejemplos, hasta el punto de olvidar respetos que siempre han guardado y sentimientos que nunca han desconocido.» Añade que sin sustraerse al imperio de la ley, pueden los gobiernos previsores evitar que eundan las doctrinas perniciosas, tener a raya a los espíritus turbulentos, fortalecer el principio de autoridad donde quiera que se vea combatido, y mostrarse dignos y severos en el cumplimiento de los altísimos deberes que la defensa de la sociedad les impone.

El informe presentado al Senado por el conde de Cavour relativo a la ley de las aneaciones, discrepa poco del que ha tenido a la vista la Cámara de diputados. El ministro de Victor Manuel reitera, en los términos mas categoricos que Roma y Venecia deben quedar, por ahora, al abrigo de toda empresa. «El gobierno del rey, dice, está convencido de que cualquiera empresa que tenga por objeto a Roma ó Venecia debe ser aplazada, y que el tiempo y la opinión pública de Europa serán mas eficaces que las armas para conseguir su libertad.»

No es cierto como anuncia El Clamor que el Sr. Ríos Rosas haya sido llamado por el telegrafo.

Dice El Orensano, nuevo periódico de Orense, que el Sr. Florez ha escrito anunciando que están aprobados por la junta consultiva los planos y proyectos de las dos secciones de Vigo a Monforte, lo que pone a esta línea en disposición de salir a bastaba como la de la Coruña, y que ya han salido de la corte y llegarán dentro de breves días a aquella ciudad los ingenieros ingleses encargados de reconocer la línea en nombre de las casas extranjeras que proponen contratar la construcción.

Hemos procurado satisfacer la natural curiosidad del público insertando todas las noticias que hemos podido adquirir referentes al loco atentado del día 16. Cumplido este deber, no volveremos a ocuparnos del autor de tan execrable delito, que colocado bajo la acción de los tribunales ordinarios, será juzgado como cualquier delincuente vulgar. A su tiempo daremos cuenta del resultado del proceso.

Dice El Diario Español, que si al hablar La España de agravios y de injusticias alude a la infinidad de fotografías que se han publicado de las diferentes razas en que se divide la fracción ultra-moderada, debe culparse a sí propia y a aquellos de su escuela que han sido los verdaderos artífices. «Nosotros, añade, nos hemos limitado a señalar; ellos daban el espectáculo, cuidando de hacerlo cada vez mas variado y divertido. ¿Aconsejamos por ventura, a El Conculador que viniese al mundo para confesar las divisiones intestinas de su partido? ¿Hemos tomado parte alguna en las muertes, resurrecciones y refundiciones de los periódicos ultra-moderados? ¿Somos responsables de que hombres que en otros tiempos se llamaban monárquicos-constitucionales, estén predicando la doctrina de la flamante escuela neo-católica? Y viniendo a sucesos de hoy, ¿qué culpa tenemos de que El Horizonte, demócrata-relimpago, proclamase la soberanía nacional, el derecho de insurrección y otras lindezas por el estilo? Pues si de nada de esto tenemos la culpa, La España debió poner orden en su casa, antes de meterse a censor de lo que pasa en la agenda.»

La alteración de 65-15 en vez de 69-15 en el valor del 3 por 100 de la Bolsa de

Francia, que apareció en el despacho remitido a la Bolsa de esta corte el día 16 del actual, fué ocasionada por la material equivocación del que estampó los números en el despacho. Esté llegó sin error por telegrafo, y se rectificó como es costumbre. De todos los ejemplares que se espidieron por el gabinete central de comunicaciones solo en el que se remitió a la inspección de la Bolsa, se sufrió la material equivocación de poner un 5 por un 9.

Afortunadamente el error era tan patente, cuando los demas valores no habían sufrido alteración sensible, que nadie pudo perjudicarse ni pudo abusarse de lo que desde luego se comprendió ser una equivocación material. Además, tanto en el ministerio de la Gobernación, como en el gabinete telegráfico fueron satisfechas cuantas personas se acercaron a cerciorarse de la verdad.

El empleado que cometió el error material de estampación ha sido suspenso de empleo.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 18.—En Turin desmienten la noticia de haber protestado Prusia y Rusia contra la conducta del Piamonte.

Berlin 17.—La «Gaceta prusiana» dice saber por buen conducto que el ministro de Rusia en Turin ha sido llamado por su gobierno y que Gortschakoff ha entregado sus pasaportes al ministro de Cerdeña en San Petersburgo.

La entrevista en Coblenza aseguró la buena inteligencia entre Prusia é Inglaterra sobre las grandes cuestiones europeas. La entrevista en Varsovia prueba tambien buena inteligencia con nuestros vecinos del Este.

Turin 17.—Ha sido rechazado un nuevo ataque de los realistas napolitanos.

Paris 18.—Se asegura que algunos buques rusos han llegado a las aguas de Gaeta.

El señor ministro de Estado continúa enfermo en cama, por cuyo motivo no ha podido celebrarse hoy Consejo de Ministros.

Esta noche habrá en Palacio un banquete al cual están convidados los ministros y sus señoras, los marqueses del Duero, de la Habana y de los Castillejos con las suyas, los jefes de Palacio y otras varias personas hasta el número de cuarenta.

En prueba de imparcialidad copiamos las siguientes líneas que hoy publica La Discusion:

«Hemos leído con asombro que en las palabras que La Correspondencia dedica a noticiar el conato de regicidio, con malevolencia se dice que el rey era aficionado a la lectura de periódicos avanzados. Pues en los periódicos avanzados no habrá aprendido cosa que pudiera conducirle al crimen. Los periódicos avanzados han dicho siempre que por el crimen nada se consigue que sea bueno, y que por el asesinato nada se alcanza que sea justo. Los periódicos avanzados son enemigos de la violencia, enemigos de la sangre, enemigos de todo acto que quebrante las eternas leyes de la justicia. Jamás ha entrado ni podido entrar en nuestras teorías el regicidio, jamás; siempre hemos reprobado esa teoría engendrada tan solo por el fanatismo religioso. Por consiguiente, rechazamos con toda la indignación de que son capaces nuestros corazones las palabras que con torcida intención se han puesto en boca del amo del reo. Si el joven leía con aprovechamiento los periódicos avanzados, vería que jamás faltan a lo que creen deber a las leyes de su país, y que inculcan el respeto a la vida y al derecho de todos. Las democracias no fian su porvenir y su triunfo a malos medios, no; lo fian al derecho, a la justicia, a la educación y a la moralidad del pueblo. Los que quieren que los pueblos sean esclavos, esos saben que solo pueden esclavizarlos corrompiéndolos. Nosotros queremos la moralidad y la justicia como bases de la libertad y del derecho.»

Se equivoca La Discusion atribuyendo a malevolencia la noticia que dimos: una de las cosas que el Sr. Nuñez de Prado dijo refiriendo los antecedentes del preso Rodriguez fué que leía habitualmente La Discusion y que le había reconvenido porque entretanto descuidaba sus obligaciones: nosotros, sin embargo, no citamos qué clase de periódicos leía el preso y enunciamos el hecho como uno de tantos, sin mas intención que la de satisfacer la curiosidad pública. Mucho nos complace leer en La Discusion que por el crimen nada se consigue que sea bueno, por el asesinato nada se alcanza que sea justo. Pero cuando se hace la apoteosis de hombres como Agésilao Milano, cuando un día y otro se proclama el menosprecio de la autoridad, cuando se alucina a las masas con irrealizables utopías, cuando se mantiene viva la lucha entre las clases de la sociedad y se mina el sentimiento católico, y la idea de la caridad, del sufrimiento, de la esperanza del cielo, es objeto de irrisorias burlas, no

es extraño que las inteligencias incompletas se perviertan, que los malos instintos se despierten y que se avance hasta conclusiones peligrosas para los mismos que iniciaron la marcha.

La Discusion misma no pasa ya por retrógrada a los ojos de los socialistas. Crea nuestro colega que, sin dudar nosotros de su buena fe, estamos seguros de que sus predicaciones servirán para ir hasta Guadalupe, pero no para detenerse en Rivero.

Hoy se ha presentado la oficialidad de los cuerpos de la guarnición y las diputaciones de las clases pertenecientes al ministerio de la Guerra, a felicitar al señor presidente del Consejo y ministro del ramo.

El duque de Tetuan ha dirigido energicas palabras a la oficialidad, elogiando su conducta en el campamento y manifestando que cuando con sugerencias indignas se ataca a la disciplina del soldado, el castigo debe seguir inmediatamente al hecho.

En la Bolsa de Madrid de hoy estaba buscado el consolidado al contado a 48-75 y a fin del próximo a 49-15, la diferida tambien halló dinero a 40-80 al contado y 41-15 a fin del próximo. La deuda amortizable de primera se publicó a 35 por 100 al contado, a 37-50 a fin del corriente en firme y a 37-25 igual fecha con prima de 1 por 100. Los demas valores han continuado sin alteración.

Esta tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Paris 18.—Un mandarin parlamentario trajo a los aliados franco-ingleses proposiciones de paz. Se ignoran cuales sean.

Con destino a la casa de fieras de esta corte, se han desembarcado esta mañana en Alicante, un tigre de Nueva Granada, cuatro faisanes de Méjico y una tortuga Carey. En la travesía han muerto dos pavos silvestres de Méjico, siete hufias caravales y conejos.

El rey de Portugal ha debido llegar esta tarde a la plaza de Elvas adonde habrá pasado a cumplimentarle al capitán general de Estremadura.

S. M. Pedro V desde Estremoz ha felicitado a la Reina de España por haberse salvado del cobarde atentado de que ha sido objeto.

COMUNICADO

El Sr. D. Ildefonso de Selaynos ha dirigido el siguiente, copia del remitido a El Clamor.

Excmo. Sr. D. Fernando Corradi: Muy señor mío y de toda mi consideración: He tenido ocasion de leer en el número de ayer de El Clamor Público, periódico que usted dirige, una nota de los años que llevan desempeñando cargos de ayuntamiento algunas personas entre las cuales ocupó el último lugar, figurando con doce años. El autor de la noticia me ha beneficiado notablemente en el abono de años de servicio municipal que me atribuye, pues por mi cuenta con alguna dificultad podría completar la mitad de los que me supone; y sin embargo de que esta clasificación no causa perjuicio al presupuesto del Estado como las de la junta de clases pasivas, deseo que se rectifique; y para ello le ruego se sirva insertar la presente en su periódico, esperando así de la lealtad que como hombre honrado reconozco a Vd. en deshacer equivocaciones que, aunque inocentes y no intencionalmente cometidas, alteran la verdad. Aprovecho esta ocasión de repetirme de Vd. atento S. S. Q. S. M. B. 15 de octubre de 1860.—Es copia, Y. de Selaynos.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) PRINCIPE.—A las ocho de la noche.—Danzas de la conciencia.—Baile.—Herir por los mismos ojos.—ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—D. Buzafalo. CIRCO.—Hoy no hay función.—Mañana sábado: La Cruz del valle, zarzuela nueva en tres actos. VARIETADES.—A las ocho de la noche.—Historia de una carta.—Baile.—No mas secreto. CIRCO DE PRICE.—El viernes no hay función para dar lugar a los ensayos de la extraordinaria que tendrá lugar el sábado 20, a beneficio de Mrs. Blinnion y Fuller.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Pedro Alcántara, confesor y fundador. Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia de San Cayetano, donde se celebrará función al glorioso San Pedro Alcántara con la posible solemnidad. Tambien se celebrará función al mismo santo en San Antonio del Prado. Un libro sobre patras.—Se ha publicado en Cádiz un libro titulado: Estudios sobre la evolución de los espíritus, las revelaciones del otro mundo, las mesas giratorias, los tripodes y los palanganeros, en sus relaciones con las ciencias de observa-

cion, la filosofía, la religión y el progreso social. Su autor es D. Vicente Rubio y Diaz.

Lipsus languae.—En el teatro de Jerez de la Frontera se representaba hace pocas noches La Abadía de Castro, y el actor encargado del papel de Julio dijo a la hija de Camporeale: 'Déjame imprimir tus labios en mis manos'.

No quite lo cortés a lo ladrón.—Cerca de Quaretrato, al Norte de Méjico, un inglés M. D... había sido recibido como huésped en una casa de campo, y todas las mañanas se daba un paseo a caballo por los alrededores.

En vista de estas palabras, acompañadas de una pantomima muy espresiva, el paseante comprendió que no había mas remedio que comprar, dió, pues, cuanto dinero tenía en el bolsillo y alargó la mano para cojer el arma.

Teatro de Valladolid.—La compañía de declamación que trabaja en Valladolid, á cuyo frente se halla el joven actor D. Vicente Jordan, ha sido muy bien recibida: las producciones que ha puesto en escena, son: La campana de la Almudaina, El rey de castos, Sancho García é Hija y madre, las cuales han sido repetidas con el mayor éxito.

breve, pues, según parece, va á trabajar en el teatro del Principe de esta corte. Dotes.—La comision de concursos de la junta parroquial de beneficencia de San Sebastian, en conformidad á lo dispuesto en las bases aprobadas por la Excm. Junta Municipal, ha acordado declarar abierto el concurso para los cuatro dotes de quinientos reales que deben adjudicarse en el presente año.

En su consecuencia, todas las que reúnan las referidas condiciones y se hallen dispuestas á someterse al examen que previenen las bases espuestas al público en la portería de la Casa de Socorro del tercer distrito, establecida en la plazuela del Progreso, número 22, cuarto principal, podrán dirigir desde luego sus solicitudes á la misma junta hasta el 20 del mes de noviembre próximo.

Método del Sr. Villaoz.—En nuestra seccion correspondiente viene anunciándose estos dias el Manual de Teneduría de libros en la nueva forma de partida doble, escrita de estudios y declarada de texto, compuesta por D. Vicente de Villaoz.

Libro importante.—El Sr. D. Francisco Javier Simonet ha concluido y publicará dentro de poco una obra muy importante titulada Descripción del reino de Granada bajo la dominación de los Nasseritas sacada de los autores árabes.

Adios, señores.—Anuncia uno de nuestros colegas que la señorita Murillo se ha separado de la compañía del Circo, y que la Sra. Soriano está próxima á imitarla.

Cuestion importante.—Una cuestion eminentemente política y económica se agita estos dias en muchos círculos de Madrid. La cuestion es esta: se acerca el invierno, y no sabemos si las señoras mujeres pretenderán seguir sustentando el mirriñaque, valiéndose de la escusa pretestada durante el verano de que es muy fresco, muy económico y otros adjetivos no muy aplicables que digamos en el mes de enero.

Los hombres están por la supresion del mirriñaque, fundándose principalmente en los ataques que dá á sus espaldas; pero á esto pudieran replicar las mujeres, aunque las picaras se guardan muy bien de hacer uso de tal argumento, que tal inconveniente desaparece de un modo muy sencillo: no arimándose los hombres á las mujeres.

GABINETE DE CURACION DE DON A. Garcia Lopez.—Dedicado especialmente al tratamiento de las enfermedades de la vista, sin necesidad de operaciones.

Calle de la Abada, número 3. Horas de consulta: Todos los dias desde las doce hasta las tres. Gratis para los pobres de cuatro á cinco de la tarde.

PAPEL EN COMISION.—CAJAS DE PAPEL inglés superior para cartas, azul y blanco, con canto dorado, que valen á 20 reales: para su pronto despacho se dan á 11; medias cajas 6 rs., calle del Pez, número 36 portal.—(2 m. 2 t.)

NUEVO ALMACEN DE ESTERAS DE TODAS CLASES, buen género y á precios arreglados, calle de Fuencarral, núm. 39 y 41. (D. 18, 20, 22, 24, 26, 28 y 30.)

SE VENDE UN MAGNIFICO TREN COMPUERTO de carretela, de doble suspension construida en París y casi nueva, berlina, tres yeguas alemanas, troncos de guarniciones y limoneras de plaqé y negras, y todo lo perteneciente á cochera y cuadra. Calle de San Miguel, núm. 11, cochera. (1 m. 1 t.)

DOMINICA DE SOLA, QUE HABITA calle de Quevedo, núm. 3, cuarto bajo, y tiene cuatro hijos pequeños, el último de dias, con mas á su esposo enfermo, y en los baños de mar, costeados de limosna, suplica á los bienhechores de esta corte, hagan la caridad de socorrerla en su angustiosa y lastimosa indigencia. (2 m. 2 t.)

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO, DIRIGIDO por uno de los medicos propietarios, calle de Bordadores, núm. 1, baños de vapor.—Son el medio mas eficaz para restablecer la armonia en las funciones, para llamar la traspiracion á la piel, y darle la tonicidad que ha perdido con la humedad de las tardes, el frio de las noches y la frecuencia de las lluvias, tan comunes en la estacion presente.

Las personas espuestas á los dolores articulares y musculares; á las afecciones reumáticas, gotosas y nerviosas, á los catarros y pasmos, deben insistir, en esta época del año, en el uso dietético de estos baños, á fin de prevenir la reproduccion de sus dolores, fortaleciendo así su organismo y haciéndolo menos impresionable á las variaciones atmosféricas. (1 m. 1 t.)

OBRA DE TESTO.—CURSO DE QUIMICA, por Regnault, y traducido por el coronel de ingenieros D. G. Verdú: cuatro tomos. Tratado de topografía, por el coronel de ingenieros D. R. Clavijo: un tomo y atlas.

Estas obras se venden en la direccion general de ingenieros, palacio de Buena Vista.—(D. 00, 00, 00 y 17.)

EL CIELO EN 1861 O SEA CALENDARIO de Joaquin Yague, conocido por el Aragonés.

Se hallará á 6 cuartos en Madrid, libreria de D. José Cuesta, calle de Carretas, número 9; á provincias se remitirá franco de porte acompañando al pedido dos sellos de cuatro cuartos.

Por mayor á 50 rs. el 100 en Madrid y 56 provincias franco de porte, acompañando al pedido su importe en libranzas. (D. 00, 00, 00 y 21.)

PARA VALPARAISO, LIMA Y PUNTOS INTERMEDIOS

Saldra de Málaga á fin de octubre, la hermosa y acreditada fragata española Isabel I. de 600 toneladas, clavada y forrada en cobre, al mando del capitán D. Juan Picasso.

Admite pasajeros, para los que tiene las mejores comodidades. Para mas informes, acudase á casa de los Sres. Orueta y Zuazubiscar, calle de la Montera, núm. 51.—(D. 0. 0. 0. 00, 00, 17 y 19.)

NUEVA FORMA DE PARTIDA DOBLE.

Aumentada y mejorada por D. Vicente de Villaoz, declarada de texto por real orden de 9 de marzo último para las escuelas normales y superiores, por su facilidad y simplificaciones considerables de estudios y escritura, aplicada á la contabilidad mercantil y municipal, por conversiones de la forma antigua. Se patentizan sus ventajas, se enseña y hace toda clase de aplicaciones en la Academia de Comercio de la calle de la Luna, núm. 9, segundo, dirigida por el Sr. D. José Fernandez Travenco.

Se halla de venta en la librería de Cuesta, calle de Carretas á 16 rs., y á 18 en provincias, recibiendo su importe en libranzas ó sellos de franqueo. (D. 00, 18, 22, 28 y 31.)

DICCIONARIO MANUAL DE DERECHO ADMINISTRATIVO ESPAÑOL.

para uso de los funcionarios dependientes de los ministerios de la Gobernacion y de Fomento y de los alcaldes y ayuntamientos, por D. FERNANDO COS-GAYON Y D. EMILIO CANOVAS DEL CASTILLO.

Se ha repartido el cuaderno 7.º de esta interesante publicacion, y se halla en prensa el 8.º, que verá la luz del 15 al 20 del actual: cada cuaderno cuesta 10 rs. vn., y toda la obra constará de nueve próximamente; pero si esciedese de este número, se dará gratis todo lo que esceda de él á los que se suscriban antes de la publicacion del mencionado cuaderno 9.º. Los antiguos suscritores que lo han sido antes de repartirse el cuaderno 7.º, solo abonan el importe de ocho, según se les ofreció oportunamente.

Los señores comisionados de provincia y los suscritores que se entienden directamente con la administracion del diccionario, establecida en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 58, principal, tendrán la bondad de girar el importe de lo que tengan recaudado, ó de renovar sus suscripciones, si no quieren sufrir retraso en el recibo de la publicacion.

Sigue abierta la suscripcion en Madrid, librerías de Baylli-Baillière, calle del Principe de Moro, Puerta del Sol, y de la Publicidad, pasage de Mathen.—(1 m. 1 t.)

CALZADO.

En la calle de Preciados, núm. 53, se ha establecido el acreditado almacén de calzado que estuvo en la calle del Carmen y Postigo de San Martin.

En este establecimiento encontraran los consumidores cuanto puedan apetecer en elegancia y economía, pues hay un gran surtido á todas medidas, de botas de charol y becerro; botinas de id.; id. de cuero de baco y de dos suelas para las aguas; botas dismas de diferentes telas y con botogeras de charol para señora, y otras variedades en el mismo género, así para caballero como para señora y para niños. (Miérs y sáb. hasta el 15 de noviem.)

AVISO INTERESANTE.

En el acreditado comercio de los Catalanes, calle de la Montera, número 41, se realiza con 50 por 100 de rebaja un gran surtido de trajes de sedería de todas clases y otros varios artículos que se recomiendan por su escasa baratura. (D. 00, 18, 20, 22, 24, 26, 28 y 30.)

MUSICA EN VENTA PARA EL 17 DE OCTUBRE.

OBRA CON EL RETRATO DE GARIBALDI.

GARIBALDINA: redowa para piano por D. Zabalza. HIMNO DE GARIBALDI: para piano con letra española é italiana. Cada pieza, precio fijo, 6 reales, reunidas 10 rs. Para los que son suscritores al Eliseo, cada pieza á 4 rs.; reunidas 7 rs. No se admiten sellos. Carriza y Sanz hermanos, calle del Principe, núm. 15, Madrid.—(1 m. 1 t.)

VESTIR DE MODA SIN GASTAR DINERO.

José Alvarez, español, toma ropas usadas, muebles, pianos, alhajas, cruces, sillars y libros, y da en cambio géneros de sedería, lencería y lana de moda en pieza, para señoras y caballeros: recibe los avisos del portero de la calle de Carretas, núm. 41, esquina á la plazuela del Angel.—(1 m. 1 t.)

ANUNCIOS.

OBRA DE TESTO.—MANUAL DE PARTIDA DOBLE, por F. Salvador y Aznar, sexta edicion: la primera de las obras de texto en la lista oficial para los institutos, escuelas de comercio y de administracion militar. Se vende á 12 y 14 rs., en la libreria de Sanchez y otras. (D. 00, 19, 24 y 28.)

SE CEDE UN BONITO GABINETE CON Salsoba, para un caballero solo. Calle de Santa Catalina, núm. 1, cuarto segundo derecha.—(D. 00, 00 y 17.)

LA DISERTACION CANÓNICA, SOBRE La potestad de la Iglesia católica, apostólica romana, por el presbítero D. Francisco Miguel Lopez, dedicada al excelentísimo Sr. D. Antonio Claret.

Se vende esta obra á 10 rs., en las librerías de Aguado, Cuesta, Perdiguero, y en la imprenta del Colegio de Serdo-mudes y ciegos.—(1 m. 1 t.)

EN LA ANTIGUA FONDA DEL CISNE, sigue la venta todos los dias no festivos, desde las dos hasta las cuatro de la tarde, de los géneros restantes, de los vinos de varias clases, objetos de servicio de mesa, anaqueles y mestradores.—(1 m. 1 t.)

LIQUIDACION EXTRAORDINARIA.

CALLE DE JACOMETREZO, NUMERO 11, TIENDA. Con motivo de no haberse realizado todas las existencias de los géneros que consisten en perfumeria, efectos para viaje, porcelanas, libritos de memoria, carteras, porta-monedas y otros muchos artículos muy largos de enumerar, se ha obtenido una próroga de ocho dias para desocupar el local, lo que se pone en conocimiento de las personas que siguen honrando el establecimiento.—(D. 00, 17, 18, 19 y 20.)

MUSICA.

EL HIMNO CELEBRE DE GARIBALDI, TRANSCRITO PARA PIANO POR PENELOPE BIGAZZI.

Se halla de venta á 5 rs. en el almacén de música de Casimiro Martin, editor; calle del Correo, núm. 4; frente á Correos. Se enviará franco á provincias remitiendo doce sellos de á cuatro cuartos. (D. 00, 00, 00 y 16.)

REWOLVERS.

Gran surtido, calle Mayor, núm. 1, almacén del PRECIO FIJO. (26 m. 26 t. 1-1.)

FRANCÉS, INGLÉS É ITALIANO.

Mr. Alexandre, licenciado francés en letras, sigue dando lecciones particulares de estos tres idiomas. El lunes, 22 del corriente, abrirá las dos últimas academias de este año: una de francés (siete discípulos) la otra de inglés (cinco solamente), honorarios sumamente baratos: 30 reales mensuales adelantados para la primera, 50 por la segunda. La matrícula abierta hasta el 19: de una á tres. Calle de la Magdalena, núm. 11, entresuelo de la derecha.—(D. 00, 00, 16, 17 y 18.)

MONTEPIO UNIVERSAL.

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

SITUACION DE LA COMPANIA EN 15 DE SETIEMBRE DE 1860. CAPITAL IMPUESTO, DOSCIENTOS CUARENTA Y TRES MILLONES, OCHOCIENTOS MIL REALES.

NUMERO DE POLIZAS, CUARENTA Y CUATRO MIL NOVECIENTAS.

DEPOSITADO EN EL BANCO DE ESPAÑA EN TITULOS DE LA RENTA DIFERIDA AL 3 POR 100, NOVENTA Y CINCO MILLONES, SETECIENTOS CUARENTA MIL REALES.

La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de 1 por 100, ó al contado, con la rebaja de 12 por 100.

El Montepio Universal, aunque no cuenta mas que dos años de existencia, es ya conocido del público, lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus Estatutos ofrecen al público.

Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la Direccion general de Madrid, calle de la Magdalena, 2, ó en las oficinas de sus representantes en provincias, así como en los prospectos que se facilitan á quien los pide, los datos, aclaraciones y detalles que necesite para ilustrar su opinion en la materia.

Delogado del gobierno, SR. D. JOAQUIN SANCHEZ DE FUENTES, Jefe de Admistracion.

JUNTA DE INTERVENCION

- Excmo. señor Marqués de San Felices, Presidente. Excmo. Sr. D. Juan Drumen, Vicepresidente. Excmo. Sr. D. Diego Coello y Quesada. Excmo. señor Conde de Sanafé. Excmo. señor Conde de Motezuma. Excmo. señor Conde de Pomar. Excmo. Sr. D. Fernando de Guillamas y Galiano. Sr. D. Manuel Llorente. Sr. D. Fausto Miranda. Excmo. Sr. D. Luis Rodriguez Camaleño. Excmo. Sr. D. Joaquin de Barroeta Aldamar. Sr. D. Ramon Campoamor. Sr. D. Ignacio José Escobar. Excmo. señor Conde de Belascain, Secretario. Sr. D. Manuel Alvarez de Linera, Vicesecretario.

Director general: Excmo. señor duque de Rivas, grande de España. Sub-director general: Excmo. señor marqués de San José. Secretario general: Sr. D. Vicente Martinez Alonso. Abogado consultor: Sr. D. Laureano Figuerola. (D. 1. 6. 12, 18, 24 y 28.)

Editor, D. Hilario de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.